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Testigos de Lozoya se 
niegan a declarar 
por sobornos a 
legisladores; FGR 
acusa intimidación
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PAN prefiere 
pagar encuestas 
hechizas que 
acudir a un debate: 
Claudia Rivera
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En Morena Puebla los 
candidatos peor evaluados

Brotan anomalías 
en el ICSyH BUAP, 
valoran impugnar a 
ganador de elección
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Eduardo Rivera 
aseguró que 
todas las casillas 
estarán vigiladas
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Maestros de educación básica pública y particulares, fueron vacunados con la dosis 
Cansino este martes, muchos de ellos señalaron que tuvieron problemas con la 
plataforma de registro, debido a que el internet era de mala calidad o se saturaba 
al momento de querer ingresar. PAG.8

El titular de la Secretaría de Protección Civil Municipal, Gustavo Ariza Salvatori, presentó el programa “Operativo Acuario”, que tiene el objetivo 
de minimizar los daños que podría causar la temporada de huracanes.  El secretario explicó que el operativo consiste en una serie de acciones 
preventivas, como la limpieza de drenajes residuales o la atención y reparación de alarmas fluviales.  Foto: Agencia Enfoque

 Ejercicio realizado por 
“Escrutinio Si Por Puebla”



De manera ordenada y con 
espacios acondicionados para 
atender cualquier emergencia, 
este día comenzó en el Centro 
de Convenciones de la BUAP 
la jornada de vacunación en 
Puebla para la prevención de 
COVID-19 para personal de 
instituciones educativas, públi-
cas y privadas, de la zona sur 
de la ciudad. En 
un enlace en vivo, 
el Presidente An-
drés Manuel López 
Obrador agradeció 
la colaboración del 
Rector Alfonso Es-
parza Ortiz y de los 

universitarios en esta iniciativa 
nacional.

Durante el inicio de la jor-
nada, el titular de la Subsec-
retaría de Educación Superior, 
Luciano Concheiro Bórquez, 
reconoció el esfuerzo conjun-
to de autoridades de salud, así 
como a la BUAP por ser una de 
las 20 sedes en el estado.

Al respecto, la 
delegada del IMSS 
en Puebla, Auro-
ra Treviño García, 
indicó que se 
atenderán a más 
de 150 mil profe-
sionales de la edu-
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ANGELOPOLITANAS

CON ÉXITO ARRANCA 
JORNADA DE VACUNACIÓN 
CONTRA COVID-19, SEDE BUAP
En un enlace en vivo, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador agradeció la colaboración del Rector 
Alfonso Esparza Ortiz y de los universitarios en esta 
iniciativa nacional

cación en toda la entidad con 
apoyo de 143 profesionales de 
la salud, incluido personal del 
Hospital Universitario de Puebla.

La logística implementada 
en el Centro de Convenciones y 
la Arena BUAP, de Ciudad Uni-
versitaria, permite a las células 
de vacunadores inmunizar con 
una sola dosis del biológico 
CanSino a 2 mil personas por 
hora, lo que garantiza reducir 

durante la aplicación con un 
resultado por demás exitoso.

Para la docente de idiomas, 
María del Pilar Amador Basilio, 
quien está adscrita a la pre-
paratoria de Acajete, que per-
tenece al Complejo Regional 
Centro, la vacuna representa 
una esperanza para que muy 
pronto pueda estar con sus 
alumnos en una nueva nor-
malidad, pero de forma más 
segura.

Para el presidente Andrés Manuel López Obrador la Buap es 

una universidad pública importante.

La deferencia que tuvo a las 7:55 de la mañana de este 

martes, cuando arrancó en Puebla la vacunación a docen-

tes mediante un enlace en directo desde la Benemérita 

Universidad Autónoma, así lo confirma.

Personal médico vacunó a una universitaria poblana, la primera en 

el estado en el Centro de Convenciones de CU, con lo que inició la 

jornada de vacunación al magisterio en el estado de Puebla.

El presidente López Obrador informó que “esta semana concluye la 

aplicación a todos los maestros del país” y por ello agradeció al rector 

Esparza y a los universitarios poblanos el respaldó que han dado a 

su gobierno para llevar a cabo esta inmensa tarea que encabeza su 

administración.

Desde Puebla, en video llamada la delegada del IMSS, Aurora Treviño, 

comentó que “tenemos registrados más de 150 mil profesionales de la 

educación que por su distribución nos han obligado a implementar 

sedes en sierras y regiones. En estas 20 sedes se ha distribuido personal 

de Salud, son 143 compañeros en las células”, precisó. 

Tarea extraordinaria en la que el gobierno de López Obrador recurre 

a instituciones como la Buap, siempre dispuestas a aportar lo mejor 

para la salud y el bienestar de los poblanos. Este es el caso. 

Académicos e integrantes del Instituto de Ciencias Sociales 

y Humanidades “Alfonso Vélez Pliego” de la Benemérita 

Universidad Autónoma de Puebla señalaron que hay evi-

dencias suficientes para comprobar que la elección para 

elegir a su nuevo director, estuvo plagada de inconsistencias, 

por lo que valoran impugnar el proceso.

El viernes pasado, la BUAP llevó a cabo su proceso electoral, para elegir 

a seis directores de unidades académicas, entre ellas el Instituto de 

Ciencias Sociales y Humanidades, donde resultó ganador, Giuseppe 

Lo Brutto, para el periodo 2021-2025.

José Luis Aranda Romero, uno de los contendientes, informó que 

hubo evidencias como que cambiaron la promoción de los aspirantes, 

además de que se creó un evento denominado “La Agenda”, en el que 

colaboraron profesores de diversas facultades, donde se contó con 

recursos institucionales, con la imagen de la universidad y del instituto.

Aseguró que hubo simulación de evento académico, cuando se trató 

del inicio de una campaña y violaba las reglas de la convocatoria, 

donde además hubo una promoción personal, contando hasta con los 

teléfonos de cada uno de quienes conforma el Instituto, información 

que sólo tiene la dirección.

Fue una larga campaña de Giuseppe Lo Brutto, presunto sucesor de 

Francisco Vélez Pliego, quien declaró desde un principio que sería él 

quien quedaría en su lugar para que los demás se alinearan a su decisión.

Hay maestros que no se atreven a denunciar por miedo, los trabajado-

res administrativos presentarán un escrito en el Consejo de Unidad, 

para reiterar todos los abusos a los que son sometidos.

El académico se defendió diciendo que su campaña se plegó al calen-

dario del Consejo Universitario, donde se presentó una candidatura, 

los documentos, y se cumplió con lo establecido en la convocatoria, 

lo que no hizo su contendiente.

Ese es el piso parejo del velecismo.

El candidato a la presidencia municipal de Puebla, Eduardo 

Rivera Pérez, confirmó que las estructuras nacionales del 

PAN, PRI, PRD, y locales del PSI y CPP desplegarán una cober-

tura total en las casillas para vigilar los comicios del 6 de junio.

Adelantó que su cierre de campaña se podría realizar el domingo 

30 de mayo o el propio miércoles 2 de junio, pero al seguir en 

emergencia sanitaria por Covid-19, este ejercicio evitará las 

aglomeraciones para cuidar la salud.

En cuanto a la relación de los debates organizados por medios de 

comunicación, Rivera Pérez aclaró que él cuenta con una agenda 

presentada ante el IEE, por lo que ha cumplido con asistir a encuentros 

previamente formalizados como con la UPAEP.

Al dar el espaldarazo a Claudia Rivera Vivanco, el secretario 

de Organización de Morena, Aristóteles Belmont, 

confirmó que el partido cuenta con todo un ejército 

que cuidará la elección para evitar un fraude electoral, 

en tanto llamó al Instituto Estatal Electoral que garantice 

como un buen árbitro los comicios del 6 de junio. 

Por su parte, la candidata por la reelección, Claudia Rivera Vivanco, 

confirmó que la participación de observadores electorales será simi-

lar a la que tuvo en el 2018, para cuidar el voto en favor de Morena. 

Sobre el ejercicio de debate, la morenista criticó que Acción Nacio-

nal prefiera seguir pagando “encuestas hechizas” en lugar destinar 

recurso para la realización de este ejercicio organizado por el Instituto 

Estatal Electoral.

Por unanimidad, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

invalidó una decena de artículos de la Ley de Educación que envió el 

Ejecutivo poblano al Congreso, por aprobarse sin una con-

sulta previa a comunidades y pueblos indígenas.

La invalidez se aprobó el martes en sesión virtual 

del pleno y es extensiva a todos los artículos que con-

tengan disposiciones que involucren a este sector de 

la población. La ley fue impugnada por la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos y legisladores de 

oposición, mediante las acciones de inconstitucionalidad 131/2020 

y 186/2020.

La sentencia ordena a los diputados poblanos a realizar en un plazo 

de 18 meses la consulta pública, para reponer el proceso legislativo.

Una más que pierde el Congreso Local y cabe preguntar ¿había líder? 
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CONFIRMA GOBIERNO DE CDMX 
QUE AFORO DEL AZTECA PARA 
FINAL SERÁ DE 25%
Autoridades de la Ciudad de México informaron que el 
aforo para la final de vuelta del Guardianes 2021 en el 
Estadio Azteca será de 25%

ESTE MIÉRCOLES HABRÁ 
“SUPERLUNA ROJA”, VISIBLE 
EN MÉXICO
La superluna roja del miércoles se conformará por 
una luna llena y un eclipse total que será visible en 
todo México

Estados Unidos degradó la calificación aérea de México, 
a categoría 2, tras considerar que el país no cumple con 
normas de seguridad

ESTADOS UNIDOS DEGRADA 
CALIFICACIÓN AÉREA DE MÉXICO

OPRAH WINFREY REVELA 
QUE FUE VIOLADA POR 
UN PRIMO
Oprah Winfrey reveló que de los 9 a los 12 años fue 
abusada sexualmente por un primo, quien tras la 
primera agresión la llevó por un helado
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“INADMISIBLE Y GRAVÍSIMO”Frenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

Autoridad debe apostar 
al Comercio Exterior
La Universidad Popular Autónoma del 
Estado de Puebla (Upaep), señaló que 
la autoridad debe apostar al Comercio 
Exterior, pero cumpliendo con las reglas 
y evitar la corrupción sobre todo a la 
PYMES, y tomar como ejemplo a otros 
países como España e Italia, donde en-
tre el 50 y 55 por ciento de sus export-
aciones son de micros, pequeñas y me-
dianas empresas, señaló el investigador 
de la Facultad de Comercio y estrategia 
Internacional y Logística de Negocios, 
Juan Agustín Tapia Alba.

El académico señaló que la entidad 
poblana, se ha visto afectada en sus ex-
portaciones por la falta de semiconduc-
tores, pues pese a que ya los pagaron 
no se los puedan entregar. Y en la enti-
dad la más aparentemente es el sector 
automotriz.

Tapia Alba, precisó que esto no sólo 
pasa con los semiconductores pues la 
guerra comercial entre la Unión Ameri-
cana y China puede tener implicaciones 
en otras cosas como las “tierras raras”, 
donde China es el principal proveedor 
mundial y Estados Unidos le puso un tipo 
de sanción, pero las afectadas son las 
empresas que requieren estos compo-
nentes para producir.

“Esto nos muestra que, algo que he-
mos dejado de lado si es muy bueno traer 
cosas muy baratas de China, de Taiwan 
o de Malasia, pero si hay algún un prob-
lema en esos lugares lo vamos a pagar 
después en lugar de haber desarrollado 
industrias locales que pudieran produ-
cir este tipo de componentes, individ-
ualmente no podemos marcar como se 

sólo hay que entenderlos, estamos ex-

Para concluir, mencionó que un fac-
-

cino país del norte, al imprimir en menos 
de seis meses una cifra mayor de la que 
imprimió en toda su historia, la cual re-
percute en países como México. 

                                ALMA MÉNDEZ

DESCUBREN VANDALIZADAS 14 ALARMAS EN EL RÍO 
ALSESECA; ARRANCA “OPERATIVO ACUARIO”
El titular de la Secretaría de Protección 
Civil Municipal, Gustavo Ariza Salvatori, 
presentó el programa “Operativo Acuario”, 
que tiene el objetivo de minimizar los 
daños que podría causar la temporada de 
huracanes. 

El secretario explicó que el operativo 
consiste en una serie de acciones preven-
tivas, como la limpieza de drenajes resid-
uales o la atención y reparación de alar-

Comentó que de las 35 alarmas de ese 
tipo, siete fueron sustituidas por completo, 
mientras que otras 28 fueron reparadas 
parcialmente.

Destacó que se vandalizaron 14 de es-
tos sistemas, principalmente en la zona del 
Río Alseseca.

Ariza Salvatori pidió a los poblanos 
no arrojar basura a las calles, barrer los 
frentes de casas y alcantarillas, además de 
evitar tirar cubrebocas o acumular cachar-
ros en las azoteas. 

Agregó que el Ayuntamiento de Puebla 
habilitará albergues en caso de que ocur-
ran desastres más graves, ya que se cuen-
ta con 235 espacios de atención. 

En relación a los trabajos realizados 
por el Organismo Operador del Servicio de 
Limpia (OOSL), señaló que el personal de 

esta dependencia ha limpiado alrededor 
de 25.4 toneladas de basura.

Cabe recordar que en días pasados el 
secretario de Protección Civil Municipal, 
Gustavo Ariza, dio a conocer que 60 caso-
nas del centro histórico de Puebla están en 
riesgo de colapso.

El secretario explicó que del total de 

es decir que no están habitadas.
Ariza Salvatori, también había informa-

en zonas de riesgo de inundación por vivir 
en asentamientos irregulares cerca de ríos 
y barrancas.  SILVINO CUATE

Ariza Salvatori pidió a los poblanos no arrojar basura a las calles, 
barrer los frentes de casas y alcantarillas, además de evitar tirar 
cubrebocas o acumular cacharros en las azoteas. FOTO:  

Aunque lo niegue, el daño está hecho a su 

candidatura y a su partido, Morena y es de 

esperar que afecte al gobierno federal, res-

ponsable único de las vacunas contra Covid 

en México y de las campañas de inoculación.

Ayer se informó que el gobierno de Puebla 

presentará una denuncia contra el candidato 

de la coalición Morena-PT a la diputación 

local por el distrito 19, Iván Herrera Villagó-

mez. El aspirante entregó folletos donde se 

promociona y solicita información personal, 

incluida la clave de identificación del Instituto 

Nacional Electoral, a cambio de registrarla 

para acceder a la vacuna anticovid, lo que 

es totalmente falso e ilegal.

El gobernador Miguel Barbosa calificó de 

“gravísimo” e “inadmisible” el compor-

tamiento de su compañero partidista y 

aspirante a representar a los poblanos en 

el Congreso local.

Señaló que los partidos y candidatos de otras 

fuerzas políticas tienen la responsabilidad 

de denunciar, pero señaló que el Instituto 

Electoral del Estado, el INE, el gobierno fede-

ral y hasta su gestión están en posibilidades 

de presentar la querella correspondiente.

“Es gravísimo, ya hay documentos de esta 

vinculación o utilización porque hay un 

formato [...] es gravísimo… es inadmisible 

que esto haya ocurrido”.

Iván Herrera Villagómez es regidor con licen-

cia del Ayuntamiento de Puebla y obtuvo la 

candidatura de Morena-PT a la diputación 

local por el distrito 19, al sur de la capital.

El lunes pasado se confirmó que el aspirante 

repartió folletos donde aparece su nombre 

y su foto acompañado de los logos de los 

partidos que representa, solicitando informa-

ción personal a cambio de registrarlos para 

la vacuna anticovid. Pidió nombre, tipo de 

identificación, clave INE, dirección, CURP 

y edad.

“Es gravísimo y hay documentos de esta 

vinculación o utilización, porque hay una 

forma”, insistió ayer el mandatario en su 

tradicional rueda de prensa.

Puntualizó que por este tipo de acciones la 

Federación se puede involucrar, pues por 

parte del gobierno estatal se hará lo corres-

pondiente en términos legales para sancionar 

estas acciones.

Pasaron horas para que el candidato señalado 

saliera en una conferencia virtual a tratar 

de desmentir lo que está confirmado y pone 

en riesgo su candidatura. 

Es sólo el gobierno federal quien maneja las 

vacunas contra Covid y sólo en sus regis-

tros se pide información personal, incluso 

la semana pasada la Secretaría de Salud 

ordenó omitir la entrega de las copias de 

credenciales de elector para no violar la ley 

previo a los comicios del seis de junio.

Más allá de su condición partidista y las 

simpatías que tenga el gobernador poblano 

por la coalición Juntos Hacemos Historia, 

no dejó pasar este agravio a un proceso al 

que se han comprometido los gobiernos a 

cuidar para que sean limpios y transparentes 

como firmaron un acuerdo ante el presidente 

López Obrador.

Ahora sí, que como dice el clásico, “con esos 

candidatos (Morena) para que quieres ene-

migos”.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Ayer fue un día para habla de política electoral 

y el gobernador Barbosa criticó a la mayo-

ría de los candidatos a puestos de elección 

popular, de todos los partidos, pues consi-

deró que no tuvieron creatividad suficiente 

para hacer campañas, teniendo en cuenta la 

reducción de tiempos de promoción a causa 

de la pandemia.

“No pudo haber campañas como las ha habido 

en otros tiempos [...] yo veo que muchos 

candidatos no pudieron armar una estra-

tegia mediática de instalación de su figura, 

de propuesta y de desarrollo político, faltó 

mucha creatividad”.

Añadió que los partidos políticos enfrentaron 

“muchas dificultades” para la designación 

de candidaturas y varias de ellas aún sigue 

vigentes.

Sin creatividad ni propuestas poco se puede 

hacer y lo menos vencer al abstencionismo.

Veremos.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Alberto Crisanto



Académicos e integrantes del Instituto 
de Ciencias Sociales y Humanidades “Al-
fonso Vélez Pliego” (ICSyH), de la Bene-
mérita Universidad Autónoma de Puebla 
(BUAP), dijeron que existen evidencia su-

-

-

de unidades académicas, entre ellas el 
Instituto de Ciencias Sociales y Humani-

Romero quien fue uno de los contendi-

entes, señaló que hubo muchas eviden-

un evento académico denominado “ La 
-

sores de diversas facultades, donde se 
contó con recursos institucionales, con la 
imagen de la institución y del instituto, 
donde hubo una simulación de evento 
académico, cuando se trató del inicio de 

teléfonos de cada uno de los que confor-

Dijo ignorar cómo va a valorar el Con-

-

Brutto, a quien señaló como sucesor de 
Francisco Vélez Pliego, quien dijo desde 

-

Por lo que, una vez que iniciaron las 

-
-
-

y servicios acudieron a la coordinación 

-
vocatoria y dijo se denunció en el mo-
mento y lo único que hicieron fue cam-

“Son evidencias todo lo que les he 

academia”, acotó
Enfatizó que existen maestros que no 

reiterar todos los abusos a los que son 

Finalmente, el académico se defendió 
-

endario del Consejo Universitario, donde 
-

 ALMA MÉNDEZ

Barbosa Huerta celebró 
vinculación a proceso de 
Andrés Garcia 
El gobernador, Miguel Barbosa Huerta se 

Viveros, coordinador ejecutivo de la Presi-

-

-

-
evancia la acusación y el señalamiento de 

Barbosa Huerta señaló que Andrés 

del señor Viveros y convoco, invito a todas 

que no es el único caso, a que denuncien 

Cabe recordar que fue hace unos meses 
que Karina N, ex trabajadora del Ayunta-

         SILVINO CUATE

LA SNTSA SE MANIFIESTA EN CASA AGUAYO 
PARA EXIGIR LA SALIDA DE HILDA VÁZQUEZ
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Brotan anomalías en el ICSyH BUAP,Brotan anomalías en el ICSyH BUAP,  
valoran impugnar a ganador de elecciónvaloran impugnar a ganador de elección

al Sindicato Nacional de Trabajadores de 

XXV, se manifestaron este martes en Casa 
-

-

-
retaria general de dicho sindicato, Patricia Parra 
Maldonado, solicitó al gobernador y al secretar-

La lideresa del SNTSA, argumenta que has-

-

-
ciar a la encargada de recursos humanos de la 

-
  ALMA MÉNDEZ
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Inicia jornada de vacunación anti Covid para Inicia jornada de vacunación anti Covid para 
maestros con 6 sedes en Puebla Capitalmaestros con 6 sedes en Puebla Capital 

A la baja decesos 
por el Covid-19 
La Secretaría de Salud registró 19 en-
fermos de Coronavirus, en comparación 
con los datos de ayer son 6 casos más, 
también se contabilizaron 2 defunciones, 
actualmente hay 85 mil 863 acumulados 
y 12 mil 195 fallecidos. 

El secretario de salud, José Anto-
nio Martínez García explicó que hay 116 
casos activos, distribuidos en 19 municip-
ios, además se tienen registrados 220 pa-
cientes hospitalizados, 55 están graves.

De la atención que brindan las uni-
dades médicas, reportó que en hospital-
es de la Secretaría hay 69 personas; en 
el Instituto Mexicano del Seguro Social, 
60; nosocomios privados, 33; ISSSTEP, 
29; ISSSTE, 18; Hospital Militar Regional, 
nueve, y en el Hospital Universitario, dos.

Por su parte, al titular de la Secretaría 
de Gobernación (Segob), Ana Lucia Hill 
Mayoral dijo que se mantienen 11 reos 
contagiados, de los cuales diez están en 
el Centro de Internamiento Especializado 
para Adolescentes (Ciepa), y uno está 
hospitalizado.  SILVINO CUATE

SUMAN UN MILLÓN 185 MIL 189 
VACUNAS APLICADAS EN PUEBLA 
Desde que llegó el primer embarque de vacunas contra 
Covid-19 a la fecha, se han aplicado un millón 185 mil 189 
dosis contra Covid-19, así lo informó el secretario de Salud, 
José Antonio Martínez García. 

Comentó que se han aplicado 5 mil 670 dosis a médi-
cos privados. Además, reconoció que aún hay personal de 
salud que no han sido vacunados, sin embargo, cada sem-
ana se busca inocular a más trabajadores que atienden a 
enfermos de Coronavirus. 

En relación a la desconversión hospitalaria, el secretario 
dijo que el Hospital del Norte ya dejó de ser un nosocomio 
Covid-19, al igual que el de Huejotzingo, y el de Izúcar de 
Matamoros. 

Mientras que, los hospitales que quedaron parcialmente 
desconvertidos son, el de Teziutlán, Tehuacán y Zacatlán. 

Respecto a la ocupación hospitalaria, en Puebla y en el área 
metropolitana hay una ocupación del 11 por ciento, y en la 
periferia del Estado se encuentra al 10 por ciento. 

Para concluir, el secretario reiteró que la vacunación de 
maestros corre en paralelo al Plan Nacional Correcaminos, y la 
logística está a cargo del IMSS.

INADMISIBLE QUE IVÁN 
HERRERA BUSQUE LUCRAR CON 

LA VACUNA: BARBOSA HUERTA
El gobernador, Miguel Barbosa Huerta señaló 
que es inadmisible que Iván Herrera candidato 
de Morena a diputado local por el Distrito 19, 
haya utilizado un formato para lucrar con la 
vacuna contra Covid-19, por ello, la adminis-
tración estatal presentará la denuncia corre-
spondiente. 

“Es gravísimo y hay documentos de esta 
vinculación o utilización, porque hay un for-
mato”, dijo en rueda de prensa. 

Barbosa Huerta dijo que los partidos políti-
cos son los primeros que deberían hacer la denuncia al igual 
que el Instituto Electoral del Estado (IEE) de Puebla. 

Enfatizó que, por este tipo de acciones la federación se po-
dría involucrar, ya que, por parte del gobierno estatal se hará 
lo correspondiente en términos legales para sancionar estas 
acciones. “Los primeros que tienen que presentar la denuncia 
son los partidos políticos, son los candidatos, pero, segura-
mente el IEE y el INE, y hasta la federación, y nosotros hare-

 SILVINO CUATE

Se formaliza denuncia 
contra enfermera que 
simuló aplicar vacuna 
contra Covid 
La titular de la Secretaría de la Función 
Pública (SFP), Amanda Gómez Nava in-
formó presentó una denuncia ante la Fis-
calía General del Estado (FGE) en contra 
de la enfermera que no aplicó la segun-
da dosis de la vacuna anticovid-19 a una 
mujer de más de 60 años en el Hospital 
General Zona Norte Bicentenario el pas-
ado 12 de mayo. 

La funcionaria explicó que el in-
forme está en proceso para determinar 
las sanciones legales, que podrían ser 
la amonestación pública, destitución o 
la inhabilitación temporal hasta por un 
año en el servicio público, lo cual se de-
terminará hasta el 28 de julio de 2021, 
para cumplir con los plazos legales de la 
Ley de Responsabilidades. 

Agregó que fue el 14 de mayo cuan-
do se hizo de su conocimiento la denun-
cia de la Secretaría de la Salud por la 
supuesta falta administrativa presunta-
mente cometida por la enfermera. 

Explicó que ese mismo día la de-
pendencia a su cargo abrió la investi-
gación de los hechos, para ello, se citó 
a comparecer a la enfermera acusada, 
su compañera, la jefa de enfermeras y 
la directora del hospital, así como la mu-
jer agraviada y su hija, quien grabó un 
vídeo de los actos denunciados. 

Una vez tomadas las declaraciones, se 
concluyó que la enfermera incurrió en fal-
ta administrativa al omitir cumplir con su 
encomienda, en este caso la aplicación de 
vacunas, sin haber actuado con disciplina 
y respeto a las que está obligada como 
servidora pública.  SILVINO CUATE
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En punto de las 7:35 de la mañana arrancó 
en Puebla la vacunación a docentes mediante 
un enlace en directo desde la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), 
con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador a Palacio Nacional, durante su 
conferencia mañanera.

En las instalaciones universitarias y sin 
presencia del gobernador del estado, se 
inició la jornada anti Covid, para aplicar la 
dosis de Cansino, donde estuvo presente 
el secretario de Educación, Melitón Lozano 
Pérez, así como la delegada del Instituto 
Mexicano del Seguro Social, Aurora Treviño 
García, quien dio a conocer el mecanismo 
para la aplicación de la vacuna Cansino.

Informó que en Puebla se pudieron 
registrar más de 150 mil maestros en 
la plataforma y que por su distribución 
geográfica se implementaron 20 sedes, 
ubicadas en 16 municipios, donde aseguró 
que existen 143 personas que atienden 
las células de vacunación.

Los trabajos en conjunto, dijo, les han 
permitido realizar diversas estrategias para 
aprovechar a los máximos los espacios.

La delegada señaló que la sede ubicada 
en la Arena BUAP, cuenta con 14 células 
de vacunadores (es decir 28 personas que 
se encargan de preparar el medicamento 
y aplicarlo), por lo que la organización per-
mitirá vacunar a 200 personas por hora.

Treviño García, dio a conocer que la 
Benemérita Universidad Autónoma de 
Puebla (BUAP), existe coordinación con 
el Hospital Universitario, municipio para 
apoyar en las seis sedes que se implemen-
taron en Puebla Capital donde se garantiza 
que las sedes que son escuelas, cuenten 
con la atención médica necesaria en caso 

de urgencia para atenderse de inmediato.
Los trabajos en conjunto, dijo, les han 

permitido realizar diversas estrategias para 
aprovechar a los máximos los espacios.

En cuanto a la sede ubicada en la Arena 
BUAP, se cuenta con 14 células de vacu-
nadores (es decir 28 personas que se 
encargan de preparar el medicamento y 
aplicarlo), por lo que la organización per-
mitirá vacunar a 200 personas por hora.

Este martes únicamente serán vacunados 
quienes en su primer apellido inicie con 
la letra A a la D y L y M, los cuales están 
divididos por CORDES e instituciones.

En la Ciudad de Puebla, para la Corde 
poniente y su primer apellido inicie con A, 
B y C, tendrás que acudir al Hospital de 
especialidades 5 de mayo, ISSSTEP, ubicada 
en la junta auxiliar de San Baltazar Cam-
peche. En cuanto a las personas donde su 
apellido inicie con L y M tendrán que acudir 
al Segundo Regimiento de la 25 Zona Militar.

Para quienes estén inscritos en la Corde 
Oriente y con la inicial de su apellido A, B, 
C, D y E, deberán acudir al Centro Escolar 
Niños Héroes de Chapultec (CENHCH), 
ubicado en la Calle 10 Sur 1501, Colonia 
El Ángel.

Para los de la Corde Norte y con la inicial 
de su apellido A, B, C y D se vacunarán en 
el Centro Escolar José María Morelos y 
Pavón, ubicado en Av. Jesús Reyes Heroles 
4402, Colonia Jesús González Ortega.

Finalmente, para las personas con 
apellidos A, B, C y D se deben vacunar 
en el Centro de Convenciones BUAP.  

AUN CON VACUNA COVID-19, MAES-
TROS  SE SIENTEN INSEGUROS DE 
REGRESAR A CLASES

Maestros de educación básica pública 
y particulares, fueron vacunados con la 
dosis cansino este martes, mucho de 
ellos señalaron que tuvieron problemas 
con la plataforma de registro, debido 
a que el internet era de mala calidad 
o se saturaba al momento de querer 
ingresar.

En tono de sorpresa algunos no lleva-
ban su CURP incluso su código QR, que 
a muchos por las prisas se les olvidó o de 
plano no vieron que tenían que llevarla 
cuando acudieran a recibir el antígeno 
por lo que se habilitó un lugar para poder 
imprimir la información requerida.

Lo de Hoy realizó un recorrido en la 
zona del Centro Escolar Niños Héroes 
de Chapultepec (CENHCH), donde había 
afluencia en la fila, maestros provenientes 
de la zona de Xonacatepec, Centro, El 
Carmen, Bosques, Amalucan y Humboldt, 
conformaban una fila como de 70 perso-
nas, pero que no tardaba, puesto que el 
filtro de la revisión de papeles duraba 10 
minutos en la fila, para posteriormente 
pasar a otro filtro que confirmaba que 
tenían uno de los oficios más nobles.

Una vez que salían mencionaban que 
se encontraban contentos por ya contar 
con la vacuna, pero también reprocharon 
ser los últimos, además de que dijeron 
que en su escuela aún no han visto mucho 
movimiento para poder regresar a clases, 
pues falta mucha información de parte 
de la autoridad.

La maestra Mariana López, del nivel 
de preescolar, declaró a este medio de 
comunicación, que no ha visto movimiento 
en su escuela para el próximo regreso a 
clases de manera presencial, que se tiene 
calculado en el mes de agosto.

“Pues yo casi no he visto nada, yo 
siento que nuestra escuela debe de tener 
mayor comunicación con nosotros que 
somos sus maestros para poder nosotros 
brindar toda la seguridad a los padres 
para que confíen, sé que es trabajo de 
ambas partes, pero es necesario empe-
zar a comunicar todas las estrategias a 
seguir”, exclamó.

Otros prefirieron no decir su nombre, 
pero aseguraron que la vacuna es un 
avance, pero aún no hay mucha segu-
ridad de regresar, pues recalcaron que 
las escuelas ponen mucha atención, así 
como la autoridad para no regresar a un 
confinamiento.   ALMA MÉNDEZ
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Eduardo Rivera, todas las casillas 
estarán vigiladas adelantó

EN MORENA PUEBLA LOS CANDIDATOS PEOR EVALUADOS
Al haber realizado un ejercicio de escru-
tinio a 98 candidatos (as) a diputados 
federales, locales y alcaldes Puebla se 
convirtió en el primer estado en hacer 
este ejercicio como parte de un proceso 

evaluados corresponden a quienes son 
abanderados de los partidos que forman 
la alianza, PRI-PAN-PRD, y los menos fa-
vorecidos los de Morena-PT.

 Enrique Cárdenas Sánchez, presiden-
te de este grupo formado por 12 eval-
uadores, informó que de toda la docu-
mentación que se solicitó, los candidatos 
a los diferentes cargos de elección pop-
ular, lo que menos se cumplió fue con la 
declaración 3 de 3, por lo que consideró 
importante que al igual que en otros es-
tados, en Puebla la Ley Electoral debería 
solicitar que este fuera un requisito indis-

pensable para ser candidato. 
Dicho ejercicio fue aplicado a candida-

tos a ediles en los 7 municipios que repre-
sentan el 41.5 por ciento de la población, 
como Amozoc, Atlixco, Puebla, San An-
drés Cholula, San Martín Texmelucan, San 
Pedro Cholula y Tehuacán.

 Siendo los mejor valorados, el candi-
dato por la alcaldía de Puebla capital por 
PRI, PAN, PRD, PSI y CPP; Eduardo Rivera 
Pérez con un 92 por ciento; y Felipe San-
doval como candidato independiente por 
la alcaldía de San Andrés Cholula con un 
88 por ciento.

 De la candidata de la coalición Jun-
tos Haremos Historia, Claudia Rivera Vi-
vanco, Cárdenas Sánchez, explicó que no 
quiso someterse al escrutinio, por lo que 

la agenda ciudadana, incluso señaló que, 

para poder concluir el expediente de la 
morenista, el grupo técnico de “Escrutinio 
Si Por Puebla” tuvo que darse a la tarea 
de investigar información por su cuenta.

 Señaló “se le mandaron mensajes 
personales a ella, como a todos los demás 
para que lo hiciera, pero no hubo respues-
ta, le mandamos mensaje personal, pero 
no lo hizo”, por ello aclaró que se recurrió 
a fuentes formales y legales para tener 
información de Rivera Vivanco.    

    Puntualizó que, de los candidatos a 
diputados en 15 distros locales, 11 fueron 

mejores resultados aquellos de la alian-
za PRI-PAN-PRD, de este número, el úni-
co que no pudo ser evaluado fue Carlos 
Hernández Hernández, al haber dejado 
la aspiración local para ir por la federal 
en reemplazo de Saúl Huerta, quien sigue 

varias acusaciones por los delitos de vi-
olación y abuso sexual contra menores.

 De las diputaciones federales la 
coalición Juntos Haremos Historia, ob-
tuvo buenos resultados en dos distritos, 
uno con Odette Almazán Muñoz como 
candidata a la diputación federal del 
distrito 08 de Ciudad Serdán en lugar 
de Julieta Vences Valencia; Fátima Cruz 
Peláez, candidata a diputada federal por 
el Distrito 02 con cabecera en Zacatlán. 

 AURELIA NAVARRO

El candidato por la alcaldía de Puebla, 
Eduardo Rivera Pérez, confirmó que las 
estructuras nacionales del PAN, PRI, PRD, 
y locales del PSI y CPP desplegaran una 
cobertura total en las casillas para vigilar 
los comicios del 6 de junio.

 Adelantó que su cierre de campaña se 
podría realizar el domingo 30 de mayo o el 
propio miércoles 2 de junio, pero al seguir 
en emergencia sanitaria por Covid-19, 
este ejercicio evitará las aglomeraciones 
para cuidar la salud.

 Eduardo Rivera abrió la posibilidad 
de que los tres dirigentes nacionales del 
PRI, PAN, y PRD estén presentes en su 
cierre de campaña, aseguró que están 
muy contentos con la más reciente radio-
grafía política que se tiene para la capital 
del estado.

PREFERENCIA ELECTORAL NO SE 
VERÁ AFECTADA POR NO ACUDIR 
A DEBATES INFORMALES
Sobre las inasistencias que ha tenido a las 
invitaciones hechas por diferentes colectivos 
y medios de comunicación para la realiza-
ción de debates informales, Eduardo Rivera 
descartó verse afectado en la preferencia 
del electorado.

 Rivera Pérez dijo que signar acuerdos 
con colectivos o no en favor de los derechos 
humanos no significa que el gobierno que 
encabece los próximos tres años desatienda 
las necesidades de todos los círculos sociales.

 “Con o sin invitación mi compromiso 
con los derechos humanos para todos los 
poblanos, y poblanas, independientemente 
de agrupación, género o trayectoria es un 
compromiso de gobierno y así lo sostendré”.

 En cuanto a la relación de los debates 
organizados por medios de comunicación, 
aclaró que él cuenta con una agenda pre-
sentada ante el IEE, por lo que ha cumplido 
con asistir a encuentros previamente for-
malizados como con la UPAEP.

 Del resto, aclaró que ha recibido la invi-
tación de al menos 4 medios locales para 
hacer un ejercicio de debate, sin embargo, 
al acudir solo con unos cuantos no estaría 
actuando con equidad, y reiteró que él lo 
que busca es un equilibrio en su actuar por 
ello definió “piso parejo” para todos los 
medios de comunicación, sea televisión, 
radio o impresos.

 
ESTRATEGIA DE SEGURIDAD 
ESCUDO PUEBLA
Estando en Bosques de San Sebastián, 

Eduardo Rivera Pérez, presentó en esta zona 
donde se han dado intentos de secuestro a 
infantes, la estrategia de seguridad “Escudo 
Puebla”, con la cual se compromete a mejorar 
las condiciones laborales de los policías.

Confirmó que desde la primera sesión 
de Cabildo se aprobará una convocatoria 
permanente para profesionalizar a los poli-
cías. Con el objetivo de lograr que Puebla 
sea una de las 10 ciudades más seguras 
del país.

 Frente a la Academia de Policía, Rivera 
Pérez destacó que se dará capacitación en 
el sistema penal acusatorio para la correcta 
aplicación de la justicia y así disminuir la 
impunidad.

 Mejorar las condiciones de clima laboral 
de la fuerza policial, con mejores instala-
ciones y horarios de trabajo, por lo que 
a partir del día uno del nuevo gobierno 
se hará un análisis de las condiciones en 
las que están los policías y así mejorar su 
calidad laboral.

 Dará diplomados en derechos humanos 
y protocolos de actuación en materia de 
género, esto a través de una capacitación 
intensa a toda la corporación en materia de 
derechos humanos y perspectiva de género.

 Los policías además de ganar bien, y 
dar el Infonavit, incrementos salariales, 
tendrán becas escolares para los hijos de 
cada uniformado y si alguno de ellos quiere 
seguir estudiando tendrán la oportunidad 
de hacerlo con libertad.  AURELIA NAVARRO

 Frente a la Academia de Policía, Rivera Pérez destacó que se dará capacitación en el sistema penal acusatorio para la correcta aplicación de la justicia y así disminuir la impunidad. FOTO: 
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Proponen proyectos 
seis de 8 candidatos 
a edil de Puebla
Debido a que no existe certeza de que el 
Instituto Estatal Electoral (IEE) realice un 
debate antes del 2 de junio cuando con-
cluye el período permitido de campaña 
para hacer el exhorto al voto y presentar 
las propuestas a los poblanos, al menos 
seis de los ocho candidatos a la alcaldía 
de Puebla, han empezado a participar en 
ejercicios similares pero organizados por 
medios de comunicación.

 Este martes, a nueve días de que 
concluyan las campañas electorales, los 
candidatos Evelyn Hurtado de Nueva 
Alianza, Eduardo Rivera Santamaría de 
Fuerza por México (FXM), Claudia Rivera 
Vivanco por Morena-PT, Alfredo Victoria 
del PES, Edgar Yamil Yitani por Movi-
miento Ciudadano (MC), y Roberto Ruiz 
Esparza del Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM), presentaron sus pro-
puestas.

 La primera en hablar fue Evelyn 
Hurtado de Nueva Alianza, quien pidió el 
voto a su favor al considerarse una mu-
jer activista por más de quince años, que 

las zonas marginadas que carecen de 
apoyos tanto en obra como en servicios 
públicos.

 Tanto Eduardo Rivera Santamaria, 
de Fuerza Por México como Edgar Yamil 
Yitani por Movimiento Ciudadano (MC), 
cuestionaron al ausente Eduardo Rivera 
Pérez sobre la privatización que hizo del 
agua en Puebla capital, ambos pidieron 
el voto para recomponer este problema.

 De Morena-PT, Claudia Rivera Vivan-
co citó que dará continuidad al gobierno 
que encabezó con cinco ejes y más de 
50 acciones, que permitirá alcanzar un 
alumbrado universal, mejor seguridad 
en colonias, y tener logros reales como 
el haber terminado con la deuda.  

 Roberto Ruiz Esparza del Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM), se 
presentó como un hombre de experien-
cia, la cual busca trabajar en equipo con 
el Gobierno del Estado en materia de se-
guridad, y rescatar las áreas deportivas, 
además de que él o la Contraloria tenga 
como titular a un personaje propuesto 
por el sector empresarial.   

Alfredo Victoria del PES, destacó que 
su intención hacer llegar una obra por jun-
ta auxiliar, pero a través de constructoras 
poblanas, eliminar los actos de corrupción 
en las áreas de seguridad pública.

 Es importante mencionar, que los 
dos candidatos que no acudieron a este 
encuentro fue Eduardo Rivera Pérez de 
la alianza “Va Por Puebla”, y quien sos-
tuvo minutos después en entrevista que 
está a la espera de la convocatoria que 
haga el Instituto Estatal Electoral (IEE), 
para participar sin problema en este 
ejercicio formal. 

En tanto, America Soto de Redes 
Sociales Progresistas, fue la segunda en 
rechazar la invitación, a la fecha se de-
sconocen las razones.  AURELIA NAVARRO

Merino Escamilla desestimó los 
anuncios que ha hecho la alianza 
PRIANRD de tener carro completo

Al dar el espaldarazo a Claudia Ri-
vera Vivanco, el secretario de Orga-
nización de Morena, Aristóteles Bel-

-
ta con todo un ejército que cuidará 
la elección para evitar un fraude 
electoral, en tanto llamó al Instituto 
Estatal Electoral (IEE) que garantice 
como un buen arbitro los comicios 
del 6 de junio.  

 Reconoció que será complicado 
lograr que los poblanos acudan a las 
urnas estando en emergencia sani-
tarias por Covid-19, pero los llamó a 
no desaprovechar la oportunidad de 
votar en las urnas para reiterar que 
en los ayuntamientos sigan gober-
nantes de Morena.

 Por su parte, la candidata por 
la reelección Claudia Rivera Vivanco 

-
servadores electorales será similar a 
la que tuvo en el 2018, para cuidar el 
voto en favor de Morena.  

 Sobre el ejercicio de debate, la 
morenista criticó que el Partido Ac-

pagando “encuestas hechizas” en 
lugar destinar recurso para la real-
ización de este ejercicio organiza-
do por el Instituto Estatal Electoral 
(IEE). 

“Ahí pueden observar la impor-
tancia que los partidos como el PAN 
le dan a este ejercicio a la transpar-
encia y rendición de encuestas (…) 
Si el PAN no tiene un peso para el 
debate que deje de estar comprando 
sus encuestas hechizas ya con eso le 
alcanzaría”.  

ESTRATEGIAS DE BUEN GOBIERNO  
Para seguir con el buen gobierno, 

que en todas las instituciones se apli-
que el Modelo de Austeridad Repub-
licana, para evitar que los privilegios 
de gastos excesivos regresen para 
unos cuantos.

 Se comprometió que el gasto 
que se así de esta manera seguirá 
siendo recanalizado en estrategias 
de seguridad y transparencia que es 
lo que más pide la propia sociedad.

 “Queremos que quede en la 
reglamentación de este municipio de 
Puebla. Reforzaremos estrategias en 
materia de seguridad y mejorar el 
servicio público, erradicando los es-
quemas de corrupción”. 

                       AURELIA NAVARRO

Rivera Vivanco 
confirmó que la 
participación de 
observadores 
electorales será 
similar a la que 
tuvo en el 2018, 
para cuidar el 
voto en favor de 
Morena.  

FOTO: 

La candidata por la reelección 
a la diputación local por el Dis-
trito 10, Nora Merino Escamilla 
desestimó los anuncios que ha 
hecho la alianza PRIANRD de 
tener carro completo en puntos 
donde Morena tiene un triunfo 
asegurado para este 6 de junio.  

Señaló que la estructu-
ra electoral tanto de Morena 
como de PT están al cien por 
ciento para que vigilen las casi-
llas el 6 de junio.

 En cuanto a la propaganda 
a favor de Morena, reconoció 
que ha escuchado quejas de 
los ciudadanos que señalan 
que han bajado la publicidad 
como lonas, pero eso solo ma-

por la derrota del 6 de junio.    

tipo de anuncios que están 
centrados a vaticinar el triun-
fo a puros candidatos de la 
alianza “Va Por Puebla o Por 
México”, cuando en realidad la 
gente se está inclinando por los 
abanderados de Morena que si 
están haciendo recorridos a pie 
de tierra como campaña cerca-
na a la gente.   

 Citó que al corte de este 24 
de mayo lleva 81 colonias del 

semana tendrá reuniones con 
mujeres, colectivos y jóvenes 
quienes han expuesto las ne-
cesidades que tienen en la ciu-
dad.  AURELIA NAVARRO

FOTO: 
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Periscopio EN LA LÍNEA DORADA

Una de estas fallas justamente se 
detectó en una columna ubicada en 
el tramo Nopalera-Olivos, tramo 
cercano al colapsado la noche del 3 
de mayo. En enero de 2018, la llama-
da línea dorada volvió a dar servicio. 
En aquella ocasión los trabajos de 
rehabilitación tuvieron un costo de 
15 millones de pesos.

FALLAS
AUNQUE EN ÚLTIMOS AÑOS EL METRO 
de la CDMX ha presentado diversos 
problemas en su operación —inclui-
dos flamazos, incendios, fallas en los 
neumáticos o en las puertas de los 
trenes—, ninguna de estas situacio-
nes se compara con los impactos so-
ciales y económicos que la Línea 12 
ha ocasionado a la administración 
pública y a los ciudadanos.

Testimonios notariados de Fran-
cisco Bojórquez, director del Siste-
ma de Transporte Colectivo (STC) 
entre 2006 y 2012, revelan que, en 
recorridos previos a la inaugura-
ción de la línea dorada —30 de oc-
tubre de 2012—, él advirtió posibles 
fallas en el sistema de vías.

En la escritura pública 118,588, 
con fecha del 10 de agosto del 2012 

—dos meses y medio antes de la inau-
guración de la línea—, el funcionario 
narró que “continúan sintiéndose 
bamboleos en los trenes y soldaduras 
en diversos trayectos de la línea, es-
pecialmente en los tramos compren-
didos entre (la estación) Calle Once 
a Periférico y de Hospital Veinte de 
Noviembre a Zapata, vía dos, lo que 
genera que los trenes estén resintien-
do daños por dicho motivo”.

Sobre este señalamiento, se lee en 
el testimonio notarial, el represen-
tante del consorcio constructor, el 

ingeniero Ricardo Moscoso Morán, 
informó que estaban trabajando en 
el relleno y compactado de balasto de 
las vías en las zonas donde hacía falta, 
especialmente en el tramo del Hospi-
tal Veinte de Noviembre a Zapata, así 
como en el perfilado del trecho.

Pero este no fue el único señala-
miento hecho por el entonces direc-
tor del Metro. Diez días después, de 
acuerdo con los testimonios conte-
nidos en el documento “Recopila-
ción, análisis y emisión de opiniones 
técnicas-jurídicas y elaboración de 
memorias documentales del inicio 
de la operación de la Línea 12”, el 
cual está disponible en la propia pá-
gina web del metro, Bojórquez vol-
vió a señalar bamboleo de los trenes 
y soldaduras en el viaducto elevado 
de la línea, entre las estaciones Calle 
Once y Periférico Oriente.

“Exhorto a los representantes de 
CARSO, ICA y ALSTOM a que a la 
brevedad posible subsanen todas y 
cada una de las inconsistencias, pro-
blemas, deficiencias y fallas existen-
tes tanto en las estaciones como en 
los trayectos de estas, a fin de que en 
el tiempo más corto pueda iniciar la 
operación comercial de la Línea 12”, 
se lee en la escritura 118,628 con fe-
cha del 20 de agosto.

Quien también advirtió fallas en 
la línea antes de que fuera inaugu-
rada fue Francisco Fernando Cer-
vantes Ramírez, entonces gerente 
jurídico del Sistema de Transporte 
Colectivo (STC) Metro.

El 6 de septiembre de 2012 el fun-
cionario realizó un recorrido físico 

—dividido en tres tramos— por la 
línea 12, en donde observó y mani-
festó 38 incidencias.

De la estación Ermita hasta Mix-
coac —tramo subterráneo— señaló 

permanentes bamboleos del tren, 
así como un movimiento diferencial 
entre los rieles en la entrada de la es-
tación Eje Central.

Respecto al viaducto elevado, el 
funcionario informó, además de los 
bamboleos permanentes en toda la 
ruta, ligeros golpes en soldaduras.

De los señalamientos por defectos 
y fallas de la Línea 12 del Metro no 
solo hay constancia en testimonios 
notariales, sino en documentos ofi-
ciales. El 27 de septiembre de 2012, 
el entonces gerente de instalaciones 
fijas, Adrián Cortés, envió al enton-
ces subgerente de proyectos, Noé Ri-
vera, el oficio GIF-2760/2012, el cual 

 

PARTE II / II

22:25 horas, 
3 de mayo de 2021
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analizar y llegar a un diagnóstico 
que permita conocer la razón de 
estos desgastes que se están presen-
tando de manera tan prematura, 
además de ejecutar acciones correc-
tivas”, se describía en el reporte.

Estas fotos fueron enviadas me-
diante el oficio GOM/SGP/1286-
2012 al director de diseño de ins-
talaciones electromecánicas del 
Proyecto Metro y le solicitó que “de 
manera enunciativa mas no limitati-
va se sustituyera el riel de las curvas 
11 y 12, así como también solicitó 
que se realizara un análisis profun-
do para determinar las causas del 
desgaste”.

En el documento, coordinado 
por Gabriel Ricardo Manuel Lee, 
socio fundador de Manuell, Barre-
ra y Asociados, S. A. de C. V., con 
fecha de 13 de octubre de 2014, se 
puntualiza que las fallas descritas 
y documentadas fueron incluidas 
en las comunicaciones que tuvo el 
STC con la Contraloría General del 
Gobierno de la Ciudad de México, 
con lo cual describieron su postura 
respecto a la situación que originó 
la suspensión parcial del servicio de 
la Línea 12 del Metro.

Estas comunicaciones se hicie-
ron y queda constancia de estas 
en los oficios 10000/0029/2014 y 
10000/000118/2014, que envió el 
metro a la Contraloría el 1 de abril 
de 2014.

Hacia las 22:25 horas del lunes 
3 de mayo, la columna 69, que se 
ubicaba en la interestación Olivos–
Tezonco, colapsó mientras un tren 
con pasajeros pasaba por el punto 
con dirección a la terminal Tláhuac. 
El colapso provocó el cierre indefi-
nido de toda la línea dorada, la más 
nueva y moderna del STC. 

ción de la geometría de las vías.
Incluso, en ese momento, a un 

mes de inaugurar la línea, el enton-
ces gerente de instalaciones fijas pi-
dió como prioridad que “Proyecto 
Metro nos haga llegar de manera 
impresa y en archivo informático la 
última versión de los planos de tra-
zo, perfil y sobreelevaciones debida-
mente autorizados”.

En las curvas 11 y 12, correspon-
dientes a las estaciones Nopalera–
Zapotitlán, se informó que —aún 
sin ser inaugurada la línea— se pre-
sentaban desgastes o corrugaciones.

“Esto ocurre a lo largo del riel con 
radio menor en ambas vías. El Con-
sorcio y el Proyecto Metro deben 

contenía un reporte fotográfico “en 
el que se aprecia el desgaste ondula-
torio que presentan los rieles de las 
curvas 11, 12, 15, 16, 17, 22 ,27 y 28”.

En ese documento se solicitó que 
el Proyecto Metro y el Consorcio 
(encargado de la construcción) rea-
lizaran, con carácter de urgente, un 
análisis profundo para determinar 
las causas que dieron origen a los 
desgastes ondulatorios de manera 
prematura, que ejecutaran accio-
nes correctivas de forma inmediata, 
como la sustitución de rieles en las 
curvas que presentan mayor desgas-
te, así como la verificación y correc-

C O N  I N F O R M A C I Ó N  D E  A N I M A L  P O L Í T I C O
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Fue en punto de las ocho de la mañana 
que comenzaron a llegar los primeros pro-
fesores, a la sede destinada para la va-
cunación que fue el Instituto Tecnológico 
Superior de Atlixco (ITSA) y que la letra de 
su primer apellido comenzaba con las pri-
meras del abecedario, en entrevista para 
Lo de Hoy, dijeron que al momento de re-
alizar todo el trámite les arrojaba que su 
sede de vacunación tendría que ser en una 
institución de la capital poblana, por lo que 
la pregunta que se hacian es del por qué si 
su escuela estaba dentro del municipio, así 
mismo otros llegaron por que en la pági-

na de Internet les arrojaba que no podían 
ingresar que el CURP que registraban no 
existía, otros que los datos que la escuela 
les había dado no eran los correctos oara 
poder registrarse entre otros.

Tal es el caso del profesor Eduardo 
Pintle de educación media superior que 
comentó que “nosotros estamos dados 
de alta aquí en la Corde de Atlixco y al 
momento de registrarnos nos manda una 
escuela de Puebla, veníamos a resolver 
el problema y el personal de apoyo no 
tiene ni idea, nos mandan a Corde para 
que ellos los den una explicación y Corde 

nos regresa para acá, que ellos no tienen 
nada que ver, entonces toda la logística de 
quienes van a aplicar las vacunas estuvo 
completamente mal”

Algunos de los profesores dijeron que 
ellos laboran en Atlixco y les arrojó el siste-
ma que tendrían que ir a otro municipio a 
recibir la vacuna.

“es una pena que nos traten de esta 
forma sabiendo que en otras situaciones 
como la vacuna de las personas mayores 
de 60 años incluso vinieron de otros esta-
dos a vacunarse y se les otorgo la vacu-
na, cómo es posible que a nosotros se nos 

niegue rotundamente la vacuna”.
Se informó que se dispondrán 4 mil 

250 dosis para los maestros registrados 
en todos los sistemas y de todos los nive-
les escolares en los municipios de Atlixco, 
Huaquechula, Tianguismanalco, Atzitzi-
huacan, San Diego La Meza Tochimiltzin-
go, así como Tochimilco, Ocoyucan y San-
ta Isabel Cholula.

Con esta vacunación estarían regresan-
do posiblemente más fe 50 mil estudiantes 
de la región a las aulas asi como los mis-
mos profesores.

                                    PAOLA AROCHE

Falta de información predominó en el 1er día Falta de información predominó en el 1er día 
vacuna contra el Covid-19 a profes de Atlixcovacuna contra el Covid-19 a profes de Atlixco

TRAS PERSECUCIÓN, POLICÍAS DE TEXMELUCAN, 
ASEGURAN A PRESUNTO LADRÓN
La policía municipal de San Martín 
Texmelucan, logró el aseguramien-
to de un sujeto, quien de acuerdo 
a las investigaciones, estaría vin-
culado a una ola de robos a tran-
seuntes en el municipio.

Tras la detención de este suje-
to, los empleados de la tienda que 
habia sido atracada, realizaron el 
señalamiento pertinente, este su-
jeto fue puesto a dispocision de la 
Fiscalía General del Estado.

El sujeto que intento darse a la 
fuga, disparando contra la policía 

que lo perseguía, es originario de 
Santa María Moyotzingo.

La persecución y detención de 
quién dijo llamarse Iván de 23 
años, se dió a la altura del libra-
miento carretero en la zona de San 
Juan Tuxco, tras haberse registra-
do el robo a una tienda Oxxo.

El presunto delincuente, viaja-
ba a bordo de una camioneta Lin-
coln color verde, desde donde re-
alizó al menos dos disparos contra 

Sin embargo la agresión fue 

-
nalmente le dieron alcance a este 
sujeto.

Tras la lectura de sus derechos, 
se le realizó una inspección corpo-
ral y durante ello se le aseguraron 
un paquete de cigarros, 30 bolsitas 
con polvo granulado con las car-
acterísticas de la droga conocida 
como cristal y mil pesos en efec-
tivo.

En los reportes Iván , sería re-
sponsable de varios hecho delicti-
vos en la ciudad.  CAROLINA GALINDO
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Reacción negativa en 7 docentes 
a vacuna Cansino en Serdán
Arrancó en Ciudad Serdán la vacunación al magisterio de la zona
Chalchicomula de Sesma, Pue.  A las 8 de 
la mañana de este martes histórico 25 de 
mayo ya estaban los maestros formados para 
ingresar a las instalaciones del Tecnológico 
de Serdán en donde se aplica la vacuna anti 
Covid para el personal docente.

Cabe mencionar que serán aplicadas 3 
mil dosis entre hoy y mañana del laborato-
rio Cansino, dosis única, en el interior se 
encuentra ya paramédicos de Cruz Roja y 
Elementos de Protección Civil.

Damaris Sosa, directora general del Tec-
nológico superior de Ciudad Serdán nos da a 
conocer que una de las prioridades es vacunar 
al todo el magisterio, es una indicación de 
las autoridades federales y estatales.

Por parte del Tecnológico personal están 
apoyando con checar que los profesores 
traigan la documentación completa.

En interior se encuentra personal del 
Bienestar y por otro lado los profesores 
están respetando la sana distancia y les 
están aplicando gel antibacterial.

El objetivo es que todos los maestros 
deben estar vacunados para el regreso a 
clases, hasta el momento se reporta que 
aproximadamente 7 personas se encuentran 
en observación ya que presentaron sínto-
mas, como náusea, mareo y dolor de cabeza 
después de la aplicación de la vacuna.   
            LUZ MARÍA ZAYAS una de las prioridades es vacunar al todo el magisterio, es una indicación de las autoridades federales y estatales. FOTO: 
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Dos personajes clave en el caso de 
la presunta entrega de sobornos a 
legisladores para la aprobación de 
la reforma energética en el sexenio 
pasado se negaron a compare-
cer ante la Fiscalía General de la 
República (FGR) para confirmar 
la forma en cómo ocurrieron los 
hechos.

Se trata de Francisco Olascoaga 
Rodríguez y Rodrigo Arteaga San-
toyo, colaboradores del exdirector 
de Pemex Emilio Lozoya y respon-
sables, según la FGR, de haber 
entregado por orden del entonces 
presidente Enrique Peña Nieto y 

el exsecretario de Hacienda, Luis 
Videgaray, casi 100 millones de 
pesos provenientes de Odebrecht 
a un representante de los sena-
dores sobornados.

A estos dos testigos los habría 
ofrecido el propio Lozoya para 
que declararan sobre los hechos 
y entregaran pruebas de que esto 
ocurrió. Sin embargo, cuando fueron 
requeridos por la Fiscalía para 
declarar no quisieron presentarse.

Lo anterior fue revelado por 
los fiscales de la FGR ante un juez 
federal durante la audiencia de abril 
pasado en la que el exsenador del 

PAN, José Luis Lavalle, fue acusado 
de pertenecer y beneficiarse de 
la presunta asociación delictiva 
conformada por Peña Nieto y 
Videgaray.

Según la FGR, los testigos se 
habrían retractado de declarar y 
confirmar las acusaciones como 
resultado de supuestas presiones 
o intimidaciones de Lavalle y de 
sus abogados, tras un encuentro 
que tuvieron en enero pasado. 

“El hecho de que no tengamos 
comunicación actualmente con estas 
dos personas nos hace suponer 
fundadamente que fueron intimida-

Testigos de Lozoya se niegan a declarar por 
sobornos a legisladores; FGR acusa intimidación

Fueron los responsables de entregar el dinero y 
grabar los hechos, pero ahora se retractaron de 
comparecer ante el Ministerio Público. Habían 
sido ofrecidos por el propio Lozoya como parte de 
las pruebas para sostener su denuncia y buscar 
un criterio de oportunidad.
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dos, amenazados y que esto obstaculiza la 
labor de nosotros como servidores públi-
cos que participamos en la investigación 
para el esclarecimiento de los hechos”, 
expuso uno de los fiscales.

La falta del testimonio de Olascoaga 
Rodríguez y Arteaga Santoyo no impidió al 
juez Marco Antonio Fuerte Tapia valorar 
otras pruebas que consideró suficientes 
para validar la posible existencia de una 
asociación criminal encabezada por altos 
funcionarios del sexenio pasado, de la 
que Lavalle se ha convertido en el primer 
procesado.

Sin embargo, autoridades federales 
indicaron que en caso de un eventual 
juicio donde la exigencia de pruebas es 
mucho mayor, la participación de estos 
testigos es fundamental para sustentar 
el modus operandi que se usó en los pre-
suntos sobornos.

OPERADORES MATERIALES DEL FRAUDE
Olascoaga Rodríguez y Arteaga Santoyo no 

solo fueron los responsables de entregar 
el dinero que presuntamente recibieron 
los legisladores. 
También grabaron el video y recopila-
ron los recibos que amparan esos pagos, 
elementos que fueron entregados por 
Lozoya como pruebas en el caso.

De acuerdo con la carpeta de investi-
gación de la FGR, cuando Lozoya aceptó 
por instrucciones de Peña y Videgaray 
canalizar dinero de Odebrecht a legis-
ladores de oposición, este recurrió tres 
personas para la entrega material del 
dinero: José Velasco Herrera, actualmente 
fallecido, y los ya mencionados Olascoaga 
Rodríguez y Arteaga Santoyo.

Fueron por lo menos 15 entregas de 
dinero las realizadas entre abril de 2013 
y agosto de 2014. En la mayoría de ellas 
los colaboradores de Lozoya entregaron 
las maletas al enlace de los legisladores, 
Rafael Caraveo Opengo. Este último corro-
boró en una declaración ante la FGR que 
recibió el dinero, aunque dijo desconocer 

que provenía de un fin ilícito.
Para respaldar que los pagos se habían 

hecho, los enviados de Lozoya solicita-
ron a Caraveo que firmara unos recibos. 
Además, Olascoaga grabó al menos una 
de las entregas de dinero realizadas en 
agosto de 2014. Se trata del mismo video 
que el año pasado se filtró públicamente 
a través de redes sociales, y donde se 
aprecia las maletas con el efectivo.

TESTIGOS DE LOZOYA… Y DE LAVALLE
Cuando Lozoya ofreció colaborar con la 
FGR a cambio de que no fuera encarce-
lado, lo hizo aseverando que tenía pruebas 
sólidas para sustentar que había operado 
un gran esquema de corrupción en el 
sexenio pasado, y en el que él solo fue 
uno de los instrumentos utilizados para 
el mismo.

Entre la evidencia que ofreció se encon-
traba el testimonio de dos excolaboradores 
(Olascoaga y Arteaga) que habían parti-
cipado, siguiendo sus instrucciones, en la 

entrega del dinero. Como un adelanto, el 
exdirector de Pemex proporcionó el video 
que grabaron y copias de los recibos.

Sin embargo, la defensa de Lozoya 
comunicó después a la FGR que tenía 
dificultades para presentar a los tes-
tigos prometidos. La Fiscalía procedió 
entonces a citarlos con la finalidad de 
que ratifiquen el tiempo, modo y lugar 
de las entregas de dinero, pero ninguno 
de los dos quiso presentarse.

No solo eso. Tanto Olascoaga como 
Arteaga promovieron recursos judiciales 
en contra de los citatorios de la Fiscalía, 
quejándose de que no se les aclaraba si 
estaban siendo citados como testigos 
o como probables responsables de un 
delito, por lo que no había condiciones 
para presentarse.

Sin embargo, quien sí logró hablar con 
ellos y hacerles una entrevista fueron 
los abogados del propio Lavalle Maury, 
en un encuentro realizado el pasado 25 
de enero. Dichas declaraciones fueron 
ofrecidas como datos de prueba en la 
audiencia de abril por parte de los defen-
sores del exsenador.

El contenido íntegro de las entrevistas 
no se ha revelado dado que el caso aún 
no llega a juicio, pero según lo expuesto 
en la audiencia por los abogados de la 
defensa, los excolaboradores de Lozoya 
habrían negado que el dinero que reco-
gieron y trasladaron fuera un pago de 
sobornos.

De acuerdo con los fiscales de la FGR, 
la forma en cómo se dieron estos hechos 
prueba que fueron cooptados e intimi-
dados por los investigados.

“(Arteaga y Olascoaga) eran parte 
del primer círculo de confianza del señor 
Emilio Lozoya y ellos fueron quienes le 
entregaron tanto el video como los recibos 
para que fueran presentados. Pero ahora 
ante la injerencia evidente por parte del 
imputado es que estas personas ya no 
acuden a los citatorios (de la FGR). Nos 
queda claro que estas personas ya han 
sido cooptadas por parte de la defensa y 
de los intereses del imputado para decla-
rar con falsedad”, indicaron los fiscales.

¿Y QUÉ PASA CON LOZOYA?
El exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, 
permanece vinculado a proceso por los 
sobornos que ya admitió haber recibido 
de parte de la constructora Odebrecht. 
Sin embargo, hasta ahora no ha pisado la 
cárcel gracias a la colaboración y prue-
bas que ofreció a los fiscales desde el 
año pasado.

De acuerdo con las autoridades con-
sultadas, aún cuando dos de sus excola-
boradores se han rehusado a testificar, el 
procedimiento para concederle un criterio 
de oportunidad continua ya que, a partir 
de su denuncia, se ha conseguido integrar 
una indagatoria que ya fue judicializada 
exitosamente en contra de un primer 
imputado (Lavalle).

Lo que se prevé es que la FGR solicite 
‒en una audiencia programada para julio‒ 
la suspensión temporal del proceso en 
contra de Lozoya mientras se desahogan 
los casos y juicios que la Fiscalía busca 
impulsar en contra de los altos exfun-
cionarios y exlegisladores denunciados.

La cancelación definitiva del proceso 
en contra de Lozoya dependerá de que 
los referidos procesos concluyan con sen-
tencias condenatorias. De lo contrario, la 
FGR podría reactivar el proceso cuando 
lo considere procedente. 
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